



UJAT

UNIVERSIDAD JUÁREZ
AUTÓNOMA DE TABASCO

“ESTUDIO EN LA DUDA. ACCIÓN EN LA FE”

www.ujat.mx | @ujatmx | /ujat.mx | @ujat

AÑO II • NO. 06 • DICIEMBRE DE 2021

Gaceta Juchimán

EDICIÓN ESPECIAL

63

ANIVERSARIO
UJAT



DIRECTORIO



UNIVERSIDAD JUÁREZ
AUTÓNOMA DE TABASCO
"ESTUDIO EN LA DUDA. ACCIÓN EN LA FE"

Lic. Guillermo Narváez
Osorio
Rector

Dra. Dora María Frías Márquez
Secretaria de Servicios Académicos

Mtro. Jorge Membreño
Juárez
Secretario de Servicios Administrativos

Mtro. Miguel Armando Vélez
Téllez
Secretario de Finanzas

Dr. Wilfrido Miguel
Contreras Sánchez
Secretario de Investigación,
Posgrado y Vinculación

Dra. Verónica García
Martínez
Directora General de Planeación
y Evaluación Institucional

C.P.C. María de los Ángeles
Carrillo González
Contralora General

Dr. Rodolfo Campos Montejo
Abogado General

Lic. Alejandrino Bastar
Cordero
Secretario Técnico de Rectoría

Lic. Aura Estela Noverola
de Narváez
Presidenta del Voluntariado Universitario

Lic. Yedidya Orueta Méndez
Secretaria Particular de Rectoría

Mtro. Juan José Padilla
Herrera
Director de Comunicación
y Relaciones Públicas

M.E. Elizabeth Sánchez de
Dios
Coordinadora de la Gaceta Juchimán

M.P.D. Marisol Cruz Balleza
Arte y Diseño

M.E. Elizabeth Sánchez de
Dios
Información

L.C. Luis López Martínez
L.C. Elizabeth Morales
González
Fotografía





SECRETARÍA DE SERVICIOS ACADÉMICOS

DIFUSIÓN Cultural

Radio y TV UJAT

DCRP





El escenario Juchimán, en el Instituto Juárez, fue la sede que congregó a los asistentes a esta ceremonia inaugural.

La UJAT, motor principal para el desarrollo y progreso social: Merino Campos

>> **El Rector de la Máxima Casa de Estudios y el Gobernador del Estado, inauguraron las actividades por el 63 aniversario de la Universidad.**

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) es motivo de orgullo para la entidad, pues a través de su trabajo de formación e investigación que impactan en el desarrollo de la región, es el motor principal para el progreso social, afirmó el Gobernador del Estado Carlos Manuel Merino Campos, al inaugurar junto al Rector Guillermo Narváez Osorio, los festejos por el 63 Aniversario de esta Casa de Estudios.



La educación de los jóvenes que son el futuro de México, no tiene descanso...

Guillermo Narváez.
Rector



libro “Viaje a la República de los Libros” y realizaron un recorrido por el taller de trabajo del Proyecto Integral de Rescate de la

Colección Francisco J. Santamaría.

En esta ceremonia inaugural, enmarcada en el espacio escénico “Juchimán” del Instituto Juárez, el mandatario estatal indicó que en la UJAT se forman ciudadanos comprometidos con su entorno político, social y económico, la cual se mantiene fiel a sus ideales juaristas, mostrándose respetuosa del libre pensamiento y todas las expresiones, que ha sabido aplicar la justicia sin distingos.

“La educación, la cultura y la socialización en 63 años de la UJAT, han inspirado a la consolidación del proyecto de reconciliación y transformación de la vida pública de México y de las labores que hoy garantizan el legado del mañana. Las grandes realidades no se improvisan, la UJAT no necesita ser más para perpetuar su nombre y prestigio, han conquistado con los aplausos de la historia el respeto de los tabasqueños”, agregó el Gobernador de Tabasco.

En su intervención el Rector de la UJAT, Guillermo Narváez Osorio hizo un recuento breve de la historia que ha dado a la Universidad los cimientos que hoy la fortalecen, a través del trabajo de hombres y mujeres que por generación construyeron el legado que le da identidad.

“Nuestra historia institucional inicia en 1879, cuando nace el Instituto Juárez a instancias de un decreto aprobado por el Presidente Juárez en el año 1861. A partir de ahí y hasta 1958 que se consolida como Universidad, fueron 79 años de gestión educativa de mucha gloria, aunque también de momentos inciertos dependiendo de los vai-

venes políticos de las épocas durante los cuales se formó el recurso humano capaz que impulsó el desarrollo social, político y económico de Tabasco durante el final del siglo XIX y las seis primeras décadas del siglo XX”, detalló.

Narváez Osorio destacó que todos los logros que hoy consolidan a la UJAT como un referente en la región sur-surestes del país, es derivado del esfuerzo de muchos universitarios a lo largo de los años: profesores, personal administrativo y de intendencia; pero también esos logros han sido posibles con el decidido respaldo del gobierno del estado, de la federación y, desde luego, de la sociedad.

“La educación de los jóvenes que son el futuro de México no tiene descanso y, en este sentido, refrendamos el compromiso de trabajar con más ahínco, porque en la UJAT creemos firmemente en un desarrollo nacional a través de la enseñanza, del conocimiento y de la responsabilidad social”, concluyó el Rector.



Narváez Osorio dio un mensaje que recordó los orígenes de la Universidad.



Los panelistas presentaron la obra de los autores Leticia Rodríguez Rodríguez y Pedro Alfonso Narváez Solís.

Realizan en la UJAT un acercamiento a la colección especial de Francisco J. Santamaría.

>> Se proyectó el video homenaje al político tabasqueño del Maestro Adolfo Castañón Morán, miembro de la Academia Mexicana de la Lengua.

Como parte de la inauguración del 63 aniversario de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), se presentó la obra “Viaje a la república de los libros. Un acercamiento a la colección especial Francisco J. Santamaría”, de los autores e investigadores, Leticia Rodríguez Rodríguez y Pedro Alfonso Narváez Solís.

En este escenario el Magistrado Presidente del Tribunal de Justicia Administrativa (TJA) y profesor investigador de la UJAT, Jorge Abdo Francis, fungió como moderador de la presentación, y destacó que al nombre de Santamaría se le agregan los de filólogo, lingüista, poeta, novelista, bibliógrafo, historiador, político, cronista, cuentista, periodista, abogado, arqueólogo, pedagogo, editor y matemático, entre otros, quien heredó al mundo un sin fin de conocimientos sobre el folclor tabasqueño.

“No hay en la historia antigua ni moderna de Tabasco, un per-

sonaje que reúna tantos atributos, ya que Santamaría fue y es el intelectual más completo y con mayores alcances, a nivel local, nacional y al exterior que ha dado nuestra provincia”, destacó Jorge Abdo Francis al citar a Carlos Ruiz Abreu.

Al intervenir en la presentación, Leticia Rodríguez Rodríguez Licenciada en Historia y coautora del libro, destacó que esta obra es un tributo al amor que sienten quienes han dedicado su vida al valioso cuidado del acervo bibliohemerográfico de la UJAT y de la Colección Especial Francisco J. Santamaría, por lo que se recuerda al ilustre tabasqueño quien ha dejado un legado para la posteridad.

Agradeció la gestión de recursos por parte de la Universidad para la realización del proyecto de rescate y aseguramiento de estas obras, haciendo posible lo que para muchos era una labor poco realizable.

Por su parte, Jorge Priego Martínez, autor de diversas obras, habló de Francisco J. Santamaría como bibliógrafo, luego de hacer un recuento de su vida y obra, destacó que su gran pasión por la cultura nativa, lo llevó a rescatar datos de diversa índole para preservar de la indiferencia y el olvido, las más disímolas

manifestaciones culturales, derivando de ese interés los libros “Bibliografía General de Tabasco” tres tomos, “El periodismo en Tabasco”, “Antología folclórica y musical de Tabasco” y “La poesía tabasqueña”, agregó.

En este tenor, la profesora investigadora de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades (DACSyH) y experta en Historia del Arte, Sonia Irene Ocaña Ruiz, puntualizó que la lectura de la obra, comparte optimismo y confianza de lo que aguarda para la investigación histórica en Tabasco; “es el primero de muchos libros, derivado de unos de los acervos más importantes y conocidos de Tabasco, pero contenido que ha sido casi inaccesible para todos”, afirmó.

Jorge Luis Candepont Ballina, Doctor en Historia y Coordinador General del Archivo Histórico del Estado de Tabasco, dijo en su intervención que las colecciones se conforman por distintas motivaciones, gustos y visiones, en los que se requiere el amor a la lectura y los libros, por lo que afirmó que es loable el trabajo que hace la actual administración de la UJAT, que lidera Guillermo Narváez Osorio, por rescatar el acervo bibliohemerográfico que conforma la herencia de Santamaría al Estado.

Programa Especial Ágora



Expone investigadora la importancia del trabajo muralista en la región

Los murales son un aspecto importante y poco conocido del patrimonio artístico e histórico del sureste del país, señaló la investigadora de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades (DACS-yH), Sonia Irene Ocaña Ruiz, al disertar la conferencia magistral “Arte y Revolución. El muralismo en México: 1920-1939” en el marco de los festejos por el 63 aniversario de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT).

La maestra en Historia del Arte abundó en los orígenes del muralismo en Tabasco, así como en algunos estados vecinos, señalando que los primeros indicios de estos datan de la década de 1920, además de discutir sobre el papel que el muralismo postrevolucionario tiene en la historia de la cultura regional.

Ocaña Ruiz señaló que el muralismo surgió como un movimiento que apostaba por hacer obras monumentales en las que la población pudiera apreciar aspectos significativos de su historia, esto poco después de que la Revolución Mexicana culminara y mencionó que los llamados muralistas de la primera generación privilegiaron temas como la educación, libertad, justicia, igualdad, trabajo, identidad nacional, costumbres, entre otras.

La investigadora de la DACS-yH subrayó que a partir de 1930, en el sur del país han predominado los murales que representan temas relevantes de la historia local, siendo un ejemplo el mural “La lucha imperialista” en el estado de Veracruz realizado por José Chávez Morado.

En el caso de Tabasco, dijo “no parece conservarse ningún mural de la primera mitad del siglo XX, pero sí los hubo, su elaboración se dio en el contexto de las misiones culturales que eran parte de las cruzadas contra la ignorancia de Vasconcelos”.

Historiadores convergen ideas sobre la Revolución Mexicana

>> Los panelistas abordaron ideas Francisco I. Madero y Porfirio Díaz.

Para entender las causas, destacar a los personajes, así como los alcances y logros del movimiento revolucionario del 20 de noviembre, se transmitió la emisión especial del programa Ágora con el tema “La Revolución Mexicana”.

En esta plática en vivo, participaron los historiadores y catedráticos, Jesús Arturo Filigrana Rosique, Ricardo de la Peña Marshall, Sareyni López León y como moderador el Director de Difusión Cultural, Miguel Ángel Ruiz Magdonel.

Jesús Arturo Filigrana Rosique, Director del Sistema Bibliotecario de la UJAT, explicó que el porfiriato fue un periodo comprendido entre 1877 y 1910, que se caracterizó por instalar un orden en el país y mantener el control, construido a través de una serie de negociaciones y posteriormente, se consigue el desarrollo, la inversión extranjera, el crecimiento en las vías de comunicaciones, instalación de fábricas, exportación de diversos productos y en general una etapa donde existió un progreso notorio.

En este sentido el historiador Ricardo de la Peña Marshall,

agregó que Porfirio Díaz logró instaurar este sistema político a través de compadrazgos, y una serie de estrategias que lograron hacer que diversos sectores lo respaldaran, entre ellos estructuras liberales y la iglesia católica, lo que le permitió mantenerse 30 años en el poder.

La historiadora Sareyni López León, habló acerca del tabasqueño José María Pino Suárez, quien fue parte importante de este movimiento, y expuso que de acuerdo sus biógrafos, la educación de este corrió a cargo de su abuelo paterno, quien insertaría parte de los ideales que regirían la vida de Pino Suárez posteriormente, además de que fue enviado a estudiar a Mérida, ciudad que ha sido siempre considerada una importante capital económica del sur-sureste.

Se abordaron parte de las biografías de personajes como Emiliano Zapata, Francisco Villa, Victoriano Huerta, Álvaro Obregón, entre otros; Juana Belén Gutiérrez de Mendoza, Eliza Acuña, María Talavera y Carmen Serdán.

Los participantes señalaron que de esta lucha nació la Constitución de 1917, la cual nos rige actualmente y que quitó poder al Estado, siendo una de las mayores aportaciones de la lucha armada.



En este programa especial participaron historiadores de tabasqueños.

Presenta Méndez Moreno el libro “Revueltas y rebeliones en Tabasco durante la posrevolución”

>> Este evento enmarcado en el 63 aniversario de la UJAT, se transmitió por TV y Radio UJAT, Facebook Live y Aula Virtual

Entrado en algunos de los momentos más importantes de la vida histórica del estado de Tabasco durante el periodo posrevolucionario, y abordando tres momentos que han pasado desapercibidos generalmente por historiadores de la entidad, se llevó a cabo la presentación del libro “Revueltas y rebeliones en Tabasco durante la posrevolución” del autor Carlos Domingo Méndez Moreno, egresado de la UJAT y quien ha hecho una vida laboral y académica importante fuera del estado.

Esta presentación corrió a cargo de Raymundo Vázquez Soberano como moderador y las intervenciones de Héctor Valencia Reyes, profesor de Historia y escritor de libros, así como Rosa Elena Maldonado, Directora del Archivo Histórico de Tabasco y profesora de la UJAT.

Según señalaron este libro rompe con el esquema tradicional en el que normalmente se citan fuentes y se hacen “refritos” aseverando que la forma de abordar estos momentos de la historia cuentan con una investigación y nuevos aportes, “el libro de Carlos Domingo Méndez Mo-

reno nos está diciendo: hay que reescribir la historia,” puntualizó Héctor Valencia Reyes, al tiempo de expresar estar de acuerdo con el autor y además tratar de recuperar los cientos de documentos que hay en los archivos locales.

Por su parte la historiadora Rosa Elena Maldonado, destacó que luego de consultar las fuentes citadas por el autor y según las consultas que hizo, concluyó que es una obra muy original en la que se aborda los conceptos, y además coincidiendo con sus colegas en que el autor sale un poco de la historia oficial, además de emplear citas muy específicas y atinadas.

El autor, Carlos Domingo Méndez Moreno, explicó que se dio a la tarea de sacar todo y subrayó que con este texto trata de reconstruir un hecho histórico importante, no solamente desde fuentes documentales, sino regresar a los clásicos, revisar, cuestionar y argumentar.

Dijo que se ha escrito muy poco sobre el tema, por lo que se dio a la tarea de construir un proyecto de cómo abordar estos acontecimientos que se han tratado muy poco, hilando documentos que durante muchos años habían parecido no tener coherencia y que habían permanecido guardados, con lo que intenta construir una parte importante de la historia de Tabasco.



Profesores fundadores hablan sobre el nacimiento de la UJAT y su evolución a lo largo de sus 63 años

Legado UJAT, añoranzas de la Universidad”, concentró las anécdotas e historia de la Máxima Casa de Estudios de los tabasqueños, a sus 63 años, en las voces y conocimiento de los profesores investigadores Héctor Valencia Reyes, Jorge Humberto Rico Meza, Leticia Figueroa Silva y María Asunción Ramírez Frías.

En este programa especial, en el que fungió como moderador el profesor adscrito a la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades, Héctor Valencia Reyes, la maestra Leticia Figueroa Silva compartió que le tocó vivir como estudiante la evolución de Instituto Juárez a Universidad, teniendo el papel de oradora en la ceremonia de inauguración por parte de la Escuela de Enfermería.

Por su parte Jorge Humberto Rico Meza, platicó que su ingreso como docente a la UJAT se dio diez años posterior a su fundación en 1968, y desde entonces ha participado –dijo- de manera activa en la mejora de los planes de estudios de la Universidad.

María Asunción Ramírez Frías, ahora profesora investigadora, ingresó en 1969 a la Universidad como estudiante de la carrera de Enfermería, escuela que calificó como estructurada, con plan de estudios sólidos para su época, e internado para las alumnas que necesitaran estancia y servicio del que hizo uso.

Los panelistas participantes coincidieron que vivieron diversas etapas históricas de la Universidad, en el caso de la carrera de Enfermería señalaron que durante las primeras décadas solo fueron mujeres las que cursaban esta Licenciatura, no siendo más de 20 estudiantes, por lo que se estrechaban lazos de amistad fuertes.



Las autoridades de ambas instituciones firmaron este acuerdo de colaboración

Se vinculan la UJAT y el TJA para fortalecer la formación integral de los estudiantes

>> **Con esta convenio, los jóvenes podrán realizar servicio social y práctica profesional en las instalaciones de este organismo autónomo.**

Con ejemplo del Legado que la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), hereda a las futuras generaciones, a través del recurso humano que egresa de sus claustros, el Rector Guillermo Narváez Osorio y el Magistrado Presidente del Tribunal de Justicia Administrativa (TJA), Jorge Abdo Francis, firmaron un convenio de colaboración que permitirá a los estudiantes realizar su servicio social y práctica profesional en este órgano jurisdiccional.

En el marco de la celebración por el 63 Aniversario de la UJAT, el Rector de la Universidad reconoció en los magistrados integrantes del TJA, un ejemplo de trabajo y esfuerzo para los jóvenes, de quienes obtendrán una enseñanza de identidad y orgullo.

“Me da gusto firmar este convenio, con el que los jóvenes podrán realizar su servicio social y que en su momento les transmitirán el amor a su Universidad, que sepan que ustedes magistrados, son hijos de la UJAT y ejemplo a seguir”, reiteró Narváez Osorio, al momento de señalar que las instituciones de educación superior tienen un compromiso con la sociedad, por lo

que las políticas públicas deben transitar por las universidades, como parte de su trabajo para el desarrollo de la región.

En su intervención, Jorge Abdo Francis, Magistrado Presidente del TJA y exrector de la UJAT agradeció a su Casa de Estudios por consolidar esta vinculación, la cual redundará en beneficio para ambas instituciones, quienes están encausadas en brindar a Tabasco los mejores resultados, en sus respectivas áreas de contribución, por lo que los jóvenes que deseen reforzar sus conocimientos son bienvenidos.

Concluyó que con esta firma enmarcada en el aniversario 63 de la UJAT, se cierra el periodo de actividades del Tribunal, por lo que reiteró su reconocimiento a la comunidad que hizo posible este enlace fructífero.

En esta firma estuvieron presentes por parte del TJA, los magistrados Rurico Domínguez Mayo, Denisse Juárez Herrera, Mónica de Jesús Corral Vázquez, Lázaro Bejar Vasconcelos, Javier Augusto Nucamendi Otero y Juana Inés Castillo Torres, así como el Defensor de lo Administrativo, Audrey Guzmán Reyes.

Por parte de la UJAT, acudió el Abogado General, Rodolfo Campos Montejo; la Directora de Programas Estudiantiles, Perla Karina López Ruiz y el Jefe del Departamento de Servicio Social y Práctica Profesional, Francisco José Pedrero Morales.



Participan mujeres políticas en conversatorio de activismo contra la violencia de género

Para platicar acerca de sus experiencias en la vida pública de la entidad, se congregaron en el Conversatorio “Mujeres y Política”, las ex diputadas Lorena Beauregard de los Santos y Araceli Quevedo Custodio, espacio organizado por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), en el marco de los 16 días de activismo para la erradicación de la violencia contra las mujeres.

En su intervención, Lorena Beauregard de los Santos, afirmó que dedicarse a la política en lo personal ha sido un desafío que le ha llevado a conocer y aplicar un sin fin de tareas para abrir los espacios para las mujeres en materia legal, cultural y educativa.

Araceli Quevedo Custodio, ex delegada estatal del CONAFE, indicó que se han tenido avances para consolidar la participación de las mujeres en el ámbito político, pero falta mucho por hacer.

Al hablar de los desafíos que obstaculizan la participación de las mujeres, las ponentes coincidieron que son la falta de respeto por parte de los compañeros hombres, la baja equidad e igualdad, corrupción y la poca solidaridad entre mujeres, entre otros.

Agradecieron al Rector, Guillermo Narváez Osorio, quien se enlazó de manera virtual para seguir de cerca este conversatorio, por realizar estos escenarios en los que se exponen temas de atención urgente.

Celebran 63 aniversario de la UJAT con gala artística



Se congregaron grupos artísticos del Centro de Desarrollo de las Artes.

>> **Música, danza y canto, fueron las actividades culturales que se desarrollaron el pasado 20 de noviembre.**

Con una muestra artística denominada, “Tabasco, cuna de México” y desde las instalaciones del Instituto Juárez, fueron festejados los 63 años de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), evento encabezado por el Rector de esta Casa de Estudios Guillermo Narváez Osorio y en el que participaron estudiantes y profesores del Centro de Desarrollo de las Artes (CEDA), quienes mostraron las habilidades del aprendizaje obtenido durante su formación en este espacio dedicado al desarrollo

de la cultura.

Acompañado de su esposa, Aura Estela Noverola de Narváez, Presidenta del Voluntariado, el Rector de la UJAT presenció las actuaciones de los artistas convocados para participar, después de más de dos años alejados de los escenarios debido a la Covid-19, reencuentro que hicieron patente en cada presentación, la cual fue inaugurada por el grupo de tamborileros quienes deleitaron con la tradicional danza Baila Viejo, siguieron con zapateado El tigre y cerraron con el Vamos a Tabasco, lo cual ánimo a la concurrencia.

Cerca de dos horas los asistentes – entre los que se encontraban secretarios, directores de

divisiones académicas y directores de áreas - disfrutaron de diferentes números, en especial la participación del ejecutante de piano Alex May, quien con tan solo 15 años, deleitó con una variación de la Sonata 32 en La Mayor, entre ellas la reconocida, Rondo Alla Turca, de Mozart.

Después se escucharon las notas románticas de la guitarra del maestro Mario David Álvarez quien interpretó temas de los compositores tabasqueños Manuel Pérez Merino y Paco Solís, para después subir al escenario el ensamble vocal de la División Académica de Ciencias Básicas (DACB), para interpretar cuatro temas de la época renacentista y con mensajes de paz.

La muestra siguiente fue por parte del ensamble estudiantil del Centro del Desarrollo de las Artes (CEDA) de la UJAT, quienes deleitaron con varias canciones que inmortalizara el músico tabasqueño José Francisco Hernández Mandujano “Chico Che” con su grupo “La Crisis”, entre las que destacaron “Donde te agarró el temblor”, “Chido, chido” y “Las nenas con las nenas”.

El festival cerró con la presentación del Ballet Folklórico de la UJAT, cuyos integrantes dieron una extraordinaria exhibición del zapateado tabasqueño al ejecutar La flor del maíz, Tacotalpa y El tigre, las cuales fueron aplaudidas por el numeroso público asistente que se congregó en el espacio escénico Juchimán.

Este festival artístico universitario fue transmitido en vivo por las redes sociales oficiales de la Universidad, así como por Radio y TV UJAT.





Este evento se realizó a través del Aula Virtual UJAT

Presentan libro “Cárdenas y Henríquez vs El sistema” de Estrada Correa

>> Este evento estuvo encabezado por el Rector Guillermo Narvárez Osorio

Con el libro “Cárdenas y Henríquez vs. El sistema”, buscamos encontrar la verdad que el pueblo mexicano busca desde hace años, señaló el Secretario de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), Francisco Estrada Correa, autor de la obra presentada en el marco del 63 aniversario de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT).

Durante este evento, encabezada por el Rector Guillermo Narvárez Osorio, y en la que participó como moderadora la Consejera Nacional de Mujeres Transformando México, Graciela Bravata Flores, Estrada Correa señaló que el henriquismo ha sido un movimiento boicoteado y borrado de las páginas de los libros de historia y además calumniado, por lo que consideró indispensable encontrar la verdad.

Al hablar de “la verdadera historia del henriquismo” se trata de ubicarlo como un referente obligado para la lucha “tremenda que hoy tenemos que librar, quienes queremos que en este país haya una transformación profunda”, y afirmó que sin esa lucha, esos referentes y esos héroes, no entenderíamos “ni lo que pasó después, ni lo que vivimos hoy.

Estrada Correa reconoció el interés de la Máxima Casa de Estudios por inculcar el interés de la historia “de la verdadera his-

toria, por la historia que nos toca todavía desentrañar”.

En tanto, el Presidente del Tribunal de Justicia Administrativa, Jorge Abdo Francis, expuso que el libro es un parteaguas porque busca la verdad, y es la cimiente para nuevos libros ya que en la narración se van encontrando antecedentes de la lucha guerrillera del país y de la guerra sucia, y aprovechó para resaltar y dar lectura a algunos fragmentos y datos relevantes de la obra.

“El episodio nacional que ocupan las páginas de esta obra nos refiere a un acontecimiento que habla claro de lo que ha sucedido en el México posrevolucionario, cuando el pragmatismo político y el deseo del poder eran el común denominador de la vida sociopolítica de nuestro país, Estrada nos permite leer documentos en los que se deja claro quién fue el general Miguel Henríquez Guzmán y su interés por recuperar los principios revolucionarios que dieron origen al México del pasado siglo XX”.

Elías Balcázar Antonio, historiador, destacó que a lo largo de la historia de nuestro país han ocurrido hechos trascendentales, que se han mantenido o se han procurado mantener en el olvido, lejos de la verdad a conveniencia del sistema político mexicano.

Refirió que el autor aborda uno de esos acontecimientos “aquél movimiento social encabezado por el general Henríquez Guzmán y el proceso electoral de 1952, que culminó en un fraude y en la represión y masacre en la Alameda Central de la Ciudad de México”.

“Sexgame: un acercamiento a la sexualidad y los videojuegos”

Es importante tener mucha conciencia en el tema de la clasificación de los videojuegos, porque existe contenido que puede ser gráfico y hay exposición a temas más complejos, donde hay ciertos niveles de violencia y crudeza, con un alto nivel de impacto visual y tener cuidado por la influencia que puede tener, señaló Jorge Zamudio Escamilla, al disertar la conferencia magistral “Sexgame: un acercamiento a la sexualidad y los videojuegos” dentro de la Jornada por la vida 2021, organizada por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT).

En su oportunidad, Dora María Frías Márquez Secretaria de Servicios Académicos señaló que “el modelo educativo de esta Casa de Estudios plantea en todo momento poner en el centro a nuestros estudiantes, la UJAT está siempre en la búsqueda de herramientas que coadyuven en su formación integral” destacó en el discurso inaugural, en representación del Rector de la UJAT, Guillermo Narvárez Osorio.

Por su parte la Directora del Programa de Servicios Estudiantiles, Perla Karina López Ruíz destacó que estas jornadas se realizan año con año, y que son la respuesta a temas e inquietudes de los jóvenes, mismas que se recogen en los diversos espacios que organizan los consultorios psicopedagógicos.



La inauguración se llevó a cabo en la División Académica de Educación y Artes.

Exponen estudiantes de la UJAT los retos y experiencias vividas durante la pandemia por COVID-19

>> Con estas aportaciones se busca realizar un diagnóstico estratégico sobre los efectos de la contingencia en la comunidad.

Para conocer y documentar los retos y aprendizajes que los alumnos de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) adquirieron durante la pandemia por COVID-19, esta Casa de Estudios organizó el Foro “Experiencias de estudiantes de la UJAT durante la pandemia COVID-19”.

Al inaugurar este espacio de intercambio estudiantil, en representación del Rector Guillermo Narváez Osorio, la Secretaria de Servicios Académicos, Dora María Frías Márquez, indicó que ante la crisis sanitaria las universidades realizaron cambios en la dinámica de impartición de clases, entre otras actividades sustanciales, lo que llevó a profesores y alumnos a reorganizar metodologías y prácticas educativas que generaron, entre otras situaciones, impactos socioemocionales y económicos.

“Debemos realizar diagnósticos estratégicos sobre los efectos de la contingencia sanitaria en el sistema educativo, estos estudios permitirán el diseño de políticas públicas orientadas no solo a remediar las situaciones consecuentes a los desastres de cualquier índole, sino a prevenir los efectos no deseados en la población, sobre todo en niños y jóvenes”, destacó.

La funcionaria universitaria agregó que este Foro permitirá documentar todos los aprendizajes que los estudiantes vivieron al sustituir las clases presenciales por las virtuales, con el fin de generar propuestas de mejora en la atención a los jóvenes, para asegurar su ingreso, permanencia y egreso.

A su vez, la líder del Cuerpo Académico de Investigación e Innovación Educativa de la División Académica de Educación y Artes (DAEA), Silvia Patricia Aquino Zúñiga, puntualizó que este encuentro nace del interés de los profesores por conocer de cerca estas experiencias y cómo los jóvenes aprendieron de ellas para mejorar y evolucionar en el proceso de enseñanza en línea.

La profesora adscrita a la DAEA, agradeció el trabajo en equipo realizado con los investigadores de los cuerpos académicos de Universidad y Responsabilidad Social de Educación y Artes, así como el de Gestión de Tecnologías de la Información de la División Académica de Ciencias y Tecnologías de la Información, quienes junto a la dirección de Programas Estudiantiles, concretaron este foro.

Participaron en la inauguración el Presidente de la Junta de Gobierno, Gildardo López Baños; el Secretario de Servicios Administrativos, Jorge Membreño Juárez y el Presidente del Consejo Directivo Estudiantil Universitario de Tabasco, Joel David Domínguez García.



Se debe cambiar la forma de medir el conocimiento digital: Ramírez Martinelli

Tenemos que reconocer que estamos en una revolución tecnológica en curso, no ha terminado aún, y que modifica la forma de pensar, de actuar y de valorar lo digital, sostuvo Alberto Ramírez Martinelli al disertar la conferencia magistral “Espacios virtuales para saberes digitales universitarios” organizada por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT).

El especialista destacó que se ha encontrado que los estudiantes y profesores universitarios desarrollan una mayor apropiación tecnológica, y a su vez se ligan usualmente con el desempeño académico, por lo que subrayó que entre mayor apropiación tecnológica mayor es su desempeño.

Abundó en la evolución que ha tenido la forma de enseñar desde los pizarrones de gis, hasta la actualidad en donde se imparte clases a través de videoconferencias y que pueden ser vistas a través de las pantallas, en donde comentó al más mínimo error se forma una “inquisición digital”.

El también profesor universitario explicó que esto se debe a que cada disciplina tiene sus propias herramientas digitales, y enlistó una serie de programas que usan cada una de las mismas, pero recaló que los programas digitales que usa un estudiante de ingeniería no son los mismos que usa un estudiante de medicina, por lo tanto ninguno de los dos aprende el programa del contrario.

En investigador señaló que se debe perder la idea de la calificación de diez en todos los saberes digitales, pues no tienes que llegar al nivel más alto, y de nueva cuenta hizo hincapié en que no todas las disciplinas necesitan de los mismos y tampoco en el mismo nivel.



Se presentaron videos e imágenes de la producción de televisión "Hernán".

La historia debe ser contada muchas veces hasta encontrarle ritmos cercanos a los ciudadanos del siglo XXI: César Moheno

>> La conferencia se disertó en el Escenario Juchimán del Instituto Juárez.

La materia de los historiadores es el tiempo y sociedad, y el primero es relativo, por eso la historia hay que contarla y recontarla al infinito para encontrarle ritmos cercanos a nosotros los ciudadanos del siglo XXI, aseveró el historiador tabasqueño César Moheno, al presentar el trabajo realizado como asesor para la integración del guión de la serie "Hernán", producción transmitida en 2019 en plataformas como Amazon, History Channel, Tv Azteca, en el marco de los 500 años del arribo de los españoles a este continente.

Como parte de los festejos por el 63 Aniversario de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), el asesor histórico agradeció al Rector Guillermo Narváez Osorio la invitación para ser partícipe de esta celebración con la conferencia "Otra manera de contar: Hernán Cortés en el siglo XXI, en la que detalló el proceso de creación de esta producción que alcanzó a 14.2 millones de hogares mexicanos.

"En 2019 se cumplieron cinco siglos en que Hernán Cortés y sus hombres se sorprendieron al encontrar un río caudaloso por el que ingresaron a Tabasco, en ese momento el tiempo se aceleró, la humanidad entera pintó su existencia de otros colores, de culturas nuevas, con ese encuentro inició el mestizaje cultu-

ral que nos dio nación, por lo que quisimos traer a la memoria común los hechos del pasado, para divulgar conocimientos de una forma novedosa, a los modos del tiempo, buscando la belleza de la imagen como uno de los vehículos para acercar a la personas de hoy, con la historia", puntualizó.

César Moheno presentó a los integrantes de producción, con quienes se planteó que la serie debía ser narrada desde la mirada de los personajes que rodearon en el primer círculo a Hernán Cortés, como Marina, Xicoténcatl, Bernal Díaz del Castillo, Moctezuma, Pedro de Alvarado, Gonzalo de Sandoval, para llegar a un último episodio en el que el propio protagonista se contara a sí mismo.

Mostró la base histórica mediante la que se armó el entramado de la serie, como fueron las cartas de relación escritas por Hernán Cortés, la Historia Verdadera de la Conquista de la Nueva España de Bernal Díaz del Castillo, así como las Obras de Fray Bernardino de Sahagún, pero sobre todo el conocimiento sobre los códigos mesoamericanos: mendocino, Moctezuma, florentino, Ramírez, entre otros.

Se proyectaron videos que enriquecieron su plática, desde el inicio de la idea hasta las grabaciones, y concluyó que mediante los ritmos del tiempo, se puede apostar a construir una gramática que permita que las historias encuentren consonancias con las vidas cotidianas.



Foro de estudiantes de la UJAT ante la pandemia Covid-19

Conferencia Magistral:
A la estructura simbólica de la Universidad,
le caben las vivencias de la pandemia:
desafíos para seguir pensando el aprendizaje
en tiempos dislocados.

25/11/2021

Expone especialista en los retos enfrentados por la educación por la pandemia de COVID-19

Con la conferencia magistral "A la estructura simbólica de la Universidad le caben las vivencias de la pandemia. Desafíos para seguir pensando en el aprendizaje en tiempos dislocados" impartida por Dulfay Astrid González Jiménez, profesora de la Universidad Autónoma de Occidente de Cali, Colombia, quien de forma virtual abundó en que las instituciones de educación superior son mucho más que los edificios, los horarios y clases, sino que es toda una estructura simbólica, pues hay movilidad social y de una gran potencia.

Destacó que debido a la pandemia, estudiantes y docentes tuvieron que aventurarse a un entorno socio-técnico particular en que las formas tradicionales de encontrarse en los escenarios escolares sufrieron una transformación radical.

González Jiménez subrayó que "pareciera que estamos desafiados a generar nuevos circuitos relacionales, que permitan que las opciones de lo colaborativo y cooperativo emerjan" ya que se experimenta una hiperindividualización derivada de las circunstancias que se viven.

Mencionó que algunas de las nuevas dislocaciones que surgieron fueron la pedagogía emergente con hibridaciones, implementación y uso de recursos tecnológicos, "la educación remota de emergencia" que es un nuevo concepto en el campo educativo, entre otros.

Explicó que la Universidad como espacio es necesaria no por la nostalgia que pudiera sentirse sino por la premisa de estar juntos, de lo común, de las conversaciones o planificadas y ello es para hacer posible que se reconozca nuestra humanidad.



El Escenario Juchimán se visitó de gala con la participación de reconocidos personajes de la vida pública del Estado y el país.

Presentan en escenario Juchimán libro “Haciendo Patria desde la Provincia” de Héctor Valencia

>> Estuvieron presentes, el Rector de la UJAT Guillermo Narvárez Osorio y el Magistrado Gregorio Romero Tequextle.

Con un compilación de Héctor Valencia Reyes, profesor investigador de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades (DACS-YH), se presentó el libro “Haciendo patria desde la provincia. Interpretaciones tabasqueñas sobre la Independencia, la soberanía y el nacionalismo”, en el marco del 63 aniversario de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT).

Al moderar este escenario, el Director de Difusión Cultural, Miguel Ángel Ruiz Magdonel, indicó que esta obra contiene 98 textos desde discursos y manifiestos, y al ser un libro laudado, se debe fundar en el arte de persuadir, conmover, impactar y deleitar, por lo que quienes participan con sus aportaciones, transmitirán esos estados emotivos.

Al hablar de su obra, el compilador Héctor Valencia Reyes destacó que cuenta con alrededor de 300 libros consultados sobre la historia de Tabasco, además de archivos locales, lo que en su conjunto le llevó a realizar esta compilación como rescate del patrimonio cultural de la entidad; “este libro se hizo con la

información que fuimos rescatando como parte de una serie temática de tres libros más que seguiremos abordando, a partir de fuentes documentales locales, hacer una serie de planteamientos del devenir de Tabasco”, detalló.

La Doctora en Gestión de la Educación Superior, Carmen Enequina Rodríguez Armenta, refirió que en las 426 páginas que integran al libro, se encuentra un sentido de responsabilidad social nacionalista que el autor regala a los lectores, “nos permite conocer las visiones de los tabasqueños que fueron actores fundamentales en el México que hoy somos”, aseveró.

Por su parte, el Magistrado Presidente del Tribunal de Justicia Administrativa de Tabasco, Jorge Abdo Francis, expuso que “la obra de Héctor Valencia nos lleva a sitios quizá poco comprendidos, al margen de la narrativa histórica, podemos ubicarnos en el alma de los actuales; lo que Valencia Reyes desea, es que llamemos y respondamos al buen juicio de la libertad y que sin descanso luchemos desde cada peldaño posible por ella”, destacó.

Ramiro Chávez Gochicoa, Director General del CIESAS-Golfo, remembró las aportaciones de jóvenes tabasqueños egresados

del Instituto Juárez, quienes fueron incluidos en la obra presentada y que escudriñaron la historia y la combinaron con su perspectiva, desde un Tabasco rural y en vías de desarrollo.

Al aportar su visión, el autor de 28 libros, Carlos Ruiz Abreu, destacó que el título es cautivador y al ser una compilación, dijo, seguro se encontrarán cosas que se ignoran de la patria chica, “esto es lo importante de la obra, que cada lector encuentra en los textos lo que desee, y me transmitieron un combate frontal de nuestros antepasados contra el colonialismo y la esclavitud y la mayoría de los textos están a favor de la libertad y de los derechos de los ciudadanos en general”, puntualizó.

A su vez, el profesor investigador y Director Regional del CIESAS-Golfo, Saúl Horacio Moreno Andrade, detalló que la estructura de la obra permite hablar desde el sentido y el orden de la persona que compila la obra, y otra desde la perspectiva científica, “ya que es una obra reflejo de la metodología de la investigación madura de quien ha escrito este libro”, calificó.

Cabe destacar que en este escenario, participaron los ganadores de oratoria, Estephany Ventura Aparicio, Erika Sánchez García y Juan Torres Jiménez.



Los galardonados son alumnos de las divisiones académicas de Ciencias de la Salud y Ciencias Sociales y Humanidades

Reciben siete estudiantes de la UJAT el Premio CENEVAL al Desempeño de Excelencia-EGEL

>> Este reconocimiento mide las competencias y conocimientos de los egresados a nivel nacional.

El Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, encabezó la entrega de reconocimientos y físel a siete estudiantes de esta casa de estudios, que obtuvieron el Premio CENEVAL al Desempeño de Excelencia-EGEL, quienes dijo, pertenecen al 1.5 por ciento de egresados que alcanzan este galardón a nivel nacional.

Expreso nuestra satisfacción por presenciar el reconocimiento que reciben nuestros alumnos de excelencia...

Guillermo Narváez.
Rector

“Expreso a nombre de la Universidad nuestra más sincera felicitación y satisfacción por presenciar el reconocimiento que reciben nuestros alumnos de excelencia, el cual es un indicador de calidad educativa que hace evidente el buen aprovechamiento de los estudiantes, como también patentiza la buena labor de enseñanza de los docentes de esta casa de estudios”, indicó el Rector de la UJAT, al señalar que este Premio fue instaurado por el Centro Nacional para la Evaluación de la Educación Superior.

Al extender el reconocimiento a las familias de los galardonados, el Rector de la UJAT des-

tañó que obtener estos resultados significa que el modelo educativo y los planes de estudios son los adecuados para formar a profesionales altamente capacitados con los conocimientos y el bagaje práctico necesario para insertarse de manera exitosa en el ámbito laboral.

En este evento, enmarcado en el aniversario 63 de la Universidad, Narváez Osorio invitó a los jóvenes premiados, procedentes de las divisiones académicas de Ciencias de la Salud y Ciencias Sociales y Humanidades, a continuar con su preparación profesional, ya que la clave es la superación académica permanente.

En su intervención, la Secretaria de Servicios Académicos, Dora María Frías Márquez, informó que los siete jóvenes galardonados alcanzaron más de mil puntos en cada una de las áreas que conforman a la prueba EGEL, en el periodo enero-diciembre 2020.

“Esta prueba somete a los egresados a una competitividad nacional, un indicador que evalúa cómo están nuestros estudiantes en la apropiación del conocimiento en comparación con alumnos de otras instituciones de educación superior”, puntualizó Frías Márquez, quien concluyó que con estos resultados positivos, la UJAT contribuye al desarrollo de Tabasco y el país, por medio de la formación sólida e integral de los profesionales.

En representación de los premiados, la egresada de la Licenciatura en Odontología, Dania Castillo de la Cruz, aseveró que derivado de la mancuerna entre institución, docentes, estudiantes y familia,

se consolidó este logro, con el que culminan con éxito su preparación profesional.

“Agradezco a mi Alma Máter y a mi División Académica, por ofrecerme una educación de calidad, que permite iniciar con el pie derecho mi vida laboral”, concluyó.

Recibieron de manera presencial este reconocimiento: Karen Vanessa de la Cruz Cancino de la Licenciatura en Derecho de la DACSyH; de la Licenciatura en Enfermería, Tania Itzel Pérez López; y de la Licenciatura en Psicología las jóvenes Alejandra Ivett Madrigal López y Elena Paola Hernández Flores. De manera virtual, fueron galardonados los egresados Jesús Enrique Sánchez de Dios de Enfermería y Daniel Díaz Castillo de Odontología.

Participaron en este evento, las directoras de la DACSyH y de la DACS, Felipa Sánchez Pérez y Miriam Carolina Martínez López, respectivamente; así como el estudiante Joel Domínguez García, Presidente del CDEUT.



El Rector encabezó la entrega de este reconocimiento.



Se entregaron reconocimientos a los pilares del Legado UJAT

Con un homenaje a los fundadores de la UJAT, concluyen los festejos de su 63 aniversario

>> Los eventos de estas festividades se desarrollaron en formato híbrido y de manera virtual.

Con un homenaje de reconocimiento a quienes fundaron las primeras licenciaturas de la ahora Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, además de los festivales culturales y deportivos, finalizaron las actividades alusivas al acontecimiento, en donde el Rector Guillermo Narváez Osorio, hizo un llamado a rescatar los valores que identifican a esta casa de estudios y a los hombres y mujeres que la han fortalecido.

Durante diez días, el Instituto Juárez fue el recinto cultural donde se llevaron a cabo las presentaciones de los libros “Viaje a la República de los Libros. Un acercamiento a la colección especial Francisco J. Santamaría”, de Leticia Rodríguez y Pedro Narváez; “Haciendo patria desde la provincia. Interpretaciones tabasqueñas la independencia, la soberanía y el nacionalismo”, recopilación del investigador Héctor Valencia Reyes, ambos editados por la UJAT y Fundación Santander, además de la conferencia magistral “Otra manera de contar: Hernán Cortés en el siglo XXI”, del historiador César Moheno

Fue durante la clausura de los festejos, en donde se entregaron reconocimientos a alumnos y profesores de las primeras generaciones de las escuelas de Jurisprudencia (hoy Derecho), Medicina Humana, Enfermería,

Odontología, Medicina Veterinaria, Contaduría Pública, Ingeniería Civil y Ciencias de la Educación, acudiendo personalmente algunos o familiares de los mentores fallecidos.

Durante su intervención el Rector Narváez Osorio, hizo remembranza de lo que representó para los tabasqueños el Instituto Juárez, lugar de encuentro y formación de generaciones de profesionistas que han contribuido al desarrollo económico, político y social de la entidad, hasta convertirse en lo que hoy es la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco.

Recordó a quienes fueron los maestros, Eduardo Alday Hernández, José María Peralta López, Ovidio González López, Noé Mauro González, Ramón Neme Castillo, Juan José Beauregard Cruz, Juan Antonio Ramos Jiménez, además de los que en esos momentos recibieron un reconocimiento post mortem, a quienes consideró, han quedado en el olvido, y agradeció que por ellos es hoy lo que es la UJAT.

Recibieron In memoriam el reconocimiento universitario como profesores: Antonio Ocampo Ramírez, Mario Brown Peralta, Jorge Horacio de la Cerca Ritz, Fausto López Cámara, Manuel Piña Ayora, Edmundo Batres Ledón, Víctor Manuel Pastrana Mondragón y César O. Palacios Tapia; y en vida, Antonio Osuna Rodríguez, Gonzalo González Calzada, Carlos Francisco Dagdug Cadena y Lesbia Sánchez de la Fuente.

Y como alumnos de las primeras generaciones: Leticia Figueroa Silva, Ciro Carrera Ascencio, Carlos Mario Ramos Guzmán, Catalino

Díaz Soberanes, José del Carmen López Carrera y Gerardo Brabata Pintado.

A nombre de los homenajeados intervinieron los maestros, Lesbia Sánchez de la Fuente y Gerardo Brabata Pintado, quienes expresaron el reconocimiento que les hacía la actual administración rectoral de Guillermo Narváez Osorio.

Previo a la entrega de los reconocimientos y después, los asistentes presenciaron el festival artístico, cultural y recreativo, ¡Valores UJAT!, disfrutando de interpretaciones realizadas por estudiantes de las divisiones académicas de Educación y Artes, y Ciencias Económicas Administrativas, del Centro de Desarrollo de las Artes, además de las actuaciones de alumnos del Centro de Fomento Deportivo.

Las actividades finalizaron el sábado con un Festival Deportivo, inaugurado por la Secretaria de Servicios Académicos, Dora María Frías Márquez, donde se hicieron exhibiciones de yoga, zumba, voleibol de playa, voleibol de sala, básquetbol y se realizó una caminata de dos kilómetros.



La clausura se transmitió a través de las redes sociales universitarias, Radio y TV UJAT



En esta fiesta deportiva, se reconoció a los profesores y estudiantes que han ganado medallas en competencias nacionales, poniendo en alto el nombre de su Alma Máter.

